











mahannya supaya mudah dibendung, dikuasai dan ditaklukkan.<sup>12</sup>

Dalam menghadapi Umat Islam ini, Pemerintah Kolonial Belanda menerapkan politik westernisasi dalam bidang kebudayaan dan kristenisasi dalam bidang agama. Pemerintah Kolonial Belanda berusaha mengembangkan kebudayaan Barat, dengan harapan bangsa Indonesia mau menerima kebudayaan Barat sebagai kebudayaan sendiri tanpa mengesampingkan budaya asli. Disisi lain, Pemerintah Kolonial mengadakan kristenisasi secara besar-besaran untuk mengubah agama penduduk pribumi yang sudah Islam menjadi kristen, untuk itu Pemerintah Kolonial Belanda banyak memberikan bantuan kepada Misionaris-misionaris Kristen.<sup>13</sup>

Sementara itu Pemerintah Kolonial senantiasa berusaha menghalangi penyebaran agama Islam dengan mengeluarkan bermacam-macam peraturan. Pada tahun 1889, Pemerintah Kolonial Belanda mengeluarkan suatu peraturan untuk tidak mengirimkan pegawai yang beragama Islam ke daerah-daerah yang penduduknya belum beragama Islam. Hal ini dimaksudkan agar dapat mengurangi bahaya perla

---

12. A. Hasymi, Sejarah Masuk Dan Berkembangnya Islam Di Indonesia, Cet.I, Offset, 1981, hal. 122

13. Deliar Noer, Op.Cit, hal.26-27







Pengawasan yang ketat terhadap jamaah haji, bukan saja setelah kembali dari tanah suci, akan tetapi juga ketika berada di Makkah. Hal itu dilakukan karena sebagian besar berbagai gerakan keagamaan adalah dipimpin oleh para haji.<sup>20</sup>

Pemerintah Kolonial Belanda berusaha untuk membendung pengaruh yang tidak atau kurang disukai dari para haji yang berbulan-bulan bahkan bertahun-tahun berada di tanah suci. Loyalitas dan solidaritas bersama mendalami faham-faham tertentu (baik agama maupun politik) dan tentang berbagai masalah yang lain, memang sudah dipupuk dalam masa-masa tersebut.<sup>21</sup>

Dalam kenyataannya, faktor para pemukim ini disertai hubungan dengan Timur-Tengah dan semakin banyak jumlah jamaah haji, betapapun akan mempengaruhi perkembangan Islam di tanah air. Namun yang betul-betul menakutkan pemerintah kolonial adalah kemungkinan masuknya ide Pan-Islame akibat kontak dengan Makkah. Dan sama sekali tidak boleh dikesampingkan, bahwa Makkah adalah kota internasional, tempat bertemunya berbagai bangsa dari seluruh penjuru dunia. Secara umum kebi-

---

20. Abdul Munir Mulkan, Perubahan Perilaku Politik Dan Polarisasi Umat Islam 1965-1987, Rajawali Press, Jakarta, 1989, hal. 37

21. Deliar Noer, Op.Cit, hal. Xviii

jaksanaan pemerintah kolonial terhadap masalah haji hanya berdasarkan rasa takut yang membabi buta akibat sedikitnya informasi dan pengetahuan tentang islam yang mereka kuasai.

Dalam situasi semacam itulah Snouck Hurgronje yang pernah bermukim di Makkah dan Jeddah selama setahun (1884-1885) dengan menyamar sebagai Abdul Ghaffar tampil mendudukan masalah haji ini dengan mengatakan pergi haji ke Makkah bukan berarti fanatik berjiwa pemberontak.<sup>22</sup> Namun haji adalah soal agama, semata-mata agama saja.

Rekomendasi yang ditawarkan Snouck Hurgronje lahir dari analisisnya tentang Islam di Indonesia. Secara garis besar ide Islam berdasarkan agama dan politik. Terhadap agama Snouck menawarkan suatu sikap toleransi yang dijabarkan dalam sikap netral terhadap kehidupan keagamaan. penindasan terhadapnya bukan saja tidak perlu, malah tidak hormat bagi suatu negara yang menganut kebebasan beragama di tanah airnya sendiri. Atas dasar alasan serupa, sebaiknya tidak ada rintangan-rintangan yang diberikan dalam melakukan ibadah haji atau ziarah ke Makkah. Karena campur ta-

---

22. Harry J. Benda, Op.Cit, hal. 42



sa itu memberi arti khusus bagi kekuatan asing, bahwa dengan diperlakukan selicik apapun, adalah "bom waktu" bagi kolonialisme.

### B. Kondisi Pendidikan

Situasi pendidikan di Indonesia pada masa penjajahan Belanda sangat tidak menguntungkan bagi rakyat pribumi. Pemerintah kolonial Belanda bersikap diskriminasi, yakni membeda-bedakan antara bangsa berkulit putih dan bangsa berkulit sawo matang, juga membeda-bedakan berdasarkan keturunan, kedudukan, kekayaan dan lain-lain. Dengan demikian bangsa Indonesia yang mendapat kesempatan belajar hanya terbatas pada kalangan minoritas priyayi saja. Sementara rakyat mayoritas petani masih tetap dalam keadaan bodoh, maka dengan demikian perkembangan intelektual bangsa Indonesia sangat lambat.

Pada mulanya penjajahan Belanda Di Indonesia pada zaman kompeni (1610) politik Belanda adalah membiarkan begitu saja usaha pendidikan dan pengajaran Islam menurut sistim kerajaan Mataram. Tetapi lambat laun politik membiarkan ini diubah dengan berangsur sedikit demi sedikit.<sup>25</sup> Kerajaan Mataram adalah zaman ke

---

25. Mähmud Yunus, Sejarah Pendidikan Islam Di Indonesia, Hidakarya Agung, Jakarta, Cet.II, 1979, hal. 227.

















ranya adalah karena kejadian yang sebaliknya, yaitu orang tidak lagi berpegang teguh pada Al-Qur'an dan Sunnah Rasul yang murni, sehingga membuka pintu kebakuan, ijtihad tertutup, akhirnya taqlid terjadi santer, pintu-pintu madhab menganga terbuka menerkam setiap orang yang berakibat kemalasan dan kelesuhan yang menyelubungi kehidupannya.

Sejak Al-Qur'an tidak lagi menjadi sumber penggerak yang dinamis bagi umat Islam, hanya dijadikan bacaan-bacaan biasa saja. Ditengah-tengah kelumpuhan daya kreatif itu melanda umat disegala penjuru hidupnya, maka dipandang mudah oleh orang-orang tertentu untuk memasukkan hadits-hadits palsu yang sengaja untuk melumpuhkan lebih parah lagi kehidupan Islam. Hal itu menyebar luas sampai kepelosok kehidupan Islam disegala penjuru dunia, termasuk Indonesia.

Umat Islam terdampar jauh dari kemurnian aqidah dan keaslian ajaran yang akhirnya lahirlah praktek-praktek keagamaan yang jauh dari sumber aslinya. Tersebar ilmu tasawuf dan ilmu tarikat yang membawa kepada zuhud, benci pada kehidupan dan perkembangan hidup duniawi. Dhikir dan wirid dibuatnya lintasan hidup guna menghabiskan waktu untuk mencapai tujuan kehidupan yang dilingkari hanya dengan tekun membujurkan hati dalam ucapan-ucapan lidah.

Disamping itu datanglah dunia barat untuk menyergab dunia Islam dengan penjajahan yang mereka laku

kan, maka rusaklah ajaran Islam yang lama mereka hayati. Kolonial Belanda bukan saja berkeinginan untuk melumpuhkan agama, tapi mereka juga ingin menghancurkan pendidikan Islam dengan berbagai macam peraturan. Walaupun mereka memperkenalkan sistem dan metode baru dalam pendidikan, akan tetapi sekedar untuk menghasilkan tenaga-tenaga yang dapat membantu kepentingan mereka dengan upah murah. Disamping itu westernisasi dan kristenisasi juga ditanamkan dalam pendidikan.

Suasana yang diliputi oleh gelap gulita, kegelapan pikiran dalam keagamaan dan pendidikan akhirnya menular juga ke dalam bidang sosial. Disini agakny cukup sulit untuk membedakan kondisi masyarakat yang berhubungan dengan keagamaan dan yang berhubungan dengan sosial. Seperti yang terpapar diatas, nampak kondisi masyarakat Indonesia dalam bidang keagamaan sering kali bermula dari sorotan kaca mata sosial. Oleh karena itu pembicaraan mengenai kondisi masyarakat dan bidang sosial yang dibahas dalam sub bab ini nantinya akan serba ringkas, karena pada hakekatnya telah sedikit terbahas dalam sub bab terdahulu.

Pada pemerintah kolonial Belanda, kondisi masyarakat Indonesia dalam bidang sosial tidak berbeda dengan kondisi masyarakat dalam bidang keagamaan dan pendidikan. Seperti yang dikatakan oleh HAMKA, bahwa ada sebahagian orang yang disebut Ulama', mereka diberi hadiah, diberi pakaian angkatan dan kadang-kadang dada









kolonial Belanda ini sangat terasa hingga kini, kultur Barat telah mewarnai rakyat Indonesia, khususnya kaum terpelajar produk didikan Barat. Dan yang lebih parah lagi mereka acuh terhadap agama Islam, sementara itu agama kristen mengalami perkembangan yang baik.

Kolonialisme yang membawa kemerosotan dalam segala aspek bagi bangsa Indonesia pada umumnya dan bagi umat islam pada khususnya telah menyulut dan mendorong semangat para pemimpin bangsa Indonesia untuk memperbaiki kondisi bangsanya. Dan disini akan ditampilkan Kiai Haji Ahmad Dahlan dengan berbagai aktivitasnya, baik dalam bidang keagamaan, pendidikan dan sosial.

